

— Fi donc ! reprit Haley ; votre maître n'a-t-il pas de chien dressé à la poursuite des nègres ?

Samuel l'avait parfaitement compris, mais il répliqua avec une simplicité désespérante.

— Nos chiens ont le flair excellent. Je les crois propres à la chasse dont vous parlez, quoiqu'ils n'aient jamais essayé. Ils ont aussi de bonnes jambes ; ici, Bruno !

Et il siffla le chien, de Terre-Neuve, qui sortit de sa somnolence pour accourir auprès du groupe.

— Que le diable vous emporte ! dit Haley ? Allons en route !

En montant à cheval, Samuel trouva moyen de chatouiller son camarade, qui partit d'un éclat de rire, dont le marchand d'esclaves fut indigné.

— Votre conduite m'étonne, André, dit Samuel avec une imperturbable dignité, c'est une affaire sérieuse et vous ne devez pas en faire un jeu.

Ils s'éloignèrent ; et quand ils furent arrivés aux limites de la propriété, le marchand manifesta l'intention de se rendre directement à la rivière.

— Quelle route prendrons-nous ? demanda Samuel : vous savez qu'il y en a deux, la vieille et la nouvelle.

André regarda son compagnon avec surprise, mais il se hâta de corroborer son assertion.

— Je serais tenté de croire, reprit Samuel, que Lisa a suivi la vieille route, parce que c'est la moins fréquentée.

Quoique rempli d'expérience et naturellement soupçonneux, Haley fut la dupe de cette observation.

— Si vous n'étiez pas d'effrontés menteurs ! dit-il.

L'air de méditation et de rêverie avec lequel ces mots étaient prononcés divertit considérablement André. Il resta un peu en arrière, et dans l'excès de son hilarité il fut sur le point de se laisser tomber de cheval ; la physionomie de Samuel était au contraire impassible et lugubre.

— Monsieur fera ce qu'il voudra, dit-il ; il prendra la nouvelle route s'il le juge convenable, ça nous est égal. En y réfléchissant, je crois que c'est le meilleur parti.

— Elle aura naturellement suivi un chemin écarté, se dit Haley.

— Ce n'est pas sûr, reprit Samuel ; les femmes sont capricieuses, elles ne font jamais ce qu'on croit qu'elles feront. Elles se plaisent à contrarier, et quand on croit qu'elles sont par ici, on est certain de les trouver par là.

Cette appréciation philosophique du caractère féminin eut peu d'influence sur la résolution du marchand d'esclaves, qui annonça l'intention de prendre la vieille route, et demanda à Samuel si on y arriverait bientôt.

— Dans quelques instants, répondit le noir en clignant de l'œil ; mais j'ai étudié l'affaire, et je suis d'avis que nous ne devrions pas aller par là, la route est isolée, et nous pourrions nous égarer.

— Néanmoins mon parti est bien arrêté.

— J'ai entendu dire que cette route abandonnée était encombrée de haies et d'échaliers. N'est-ce pas, André ?

André répondit qu'il n'en était pas sûr, mais qu'il l'avait également entendu dire.

Haley était accoutumé à peser dans son esprit des affirmations plus ou moins mensongères : il se figura que c'était par mégarde que Samuel avait d'abord fait mention de la route abandonnée, et il considéra ce qu'on lui disait pour le dissuader comme suggéré par le désir de sauver Elisa.

On prit la vieille route, qui était frayée pendant l'espace de quelques milles